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! ! ! !上海久事（集团）有限公司今天揭牌，
标志着这家资产总额 !"!#亿元、员工人数
近 #万的国有大型企业集团完成了公司制
改制，由传统的全民所有制企业整体改制
为国有独资公司。
上海久事，很多人或许并不熟悉，但我

们日常生活中的公交、地铁、出租车，还有
$"大赛、网球大师赛等背后，都有这家公
司的身影。

作为全国第一家政府性投资公司，久
事已有 %&年历史，是上海改革开放和投融
资改革产物，公司通过筹措国内外资金，解
决了上海最早的一批基础设施建设，比如
南浦大桥、地铁一号线等重大投资项目。

根据上海新一轮国资国企改革方案，
上海对国资国企明确了功能定位并实施分
类管理，分为竞争、功能、公共服务三类。久
事则明确了公共服务类的定位。“改制，表
面上看是名称的变化，更重要的是解决公
司战略定位、发展路径和目标。”久事集团
副总裁张新玫说，改制将带来三大变化：
一是法人主体的变化，从企业法人变

成公司法人，注册资本由 %'%(#亿元变更
为 )**亿元；二是公司管理机制的变化，完
善了法人治理结构，优化了集团管控模式，
调整总部机构，重构了专业委员会辅助决
策机制，形成了五大专业委员会；理顺了下
属公司的责权利关系。除少数企业由于特
殊原因外，多数有条件的企业实行法人治
理结构下移，即法定代表人由各直属企业
总经理担任，久事集团领导一般不再兼任
下属企业法定代表人。三是市场主体地位
的确立，作为公共服务类企业，在承担公益
性项目中，要充分发挥市场机制和市场化
运作。
张新玫透露，除了公交出租行业的改

革，在体育资产上，久事将在现有 $"、网球
大师杯和环球马术等国际赛事的基础上，
引进优质国际赛事，提升城市影响力；打造
功能性平台，把赛事与体育论坛、体育会
展、体育产权交易等联动起来，形成产业
链；打造具有城市标杆性的市级体育中心，
体育功能集聚区和国家体育产业基地。
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久事集团今揭牌!拉开公共服务类国企新一轮改革大幕

约租车平台颠覆“份子钱”概念

! ! ! !在轨道交通附近的大型居住区新增

公交线路!交通卡旅游卡有望"二合一#!

公共叫车平台正在牵头组织成立$$一

系列民生保障举措将陆续推出% 而这一

切!源自国企改革迸发的动力% 今天!下

辖巴士公交& 强生集团等企业的上海久

事'集团(有限公司揭牌成立!公交体制

改革和出租汽车改革也随之拉开大幕!

一个以公共服务类为定位的大型国有企

业如何让改革成果惠及民生)
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今年新开!"条公交线
占据上海公交半壁江山的巴士公交，是

久事城市交通业务的重要组成部分。巴士公
交拥有线路 '+'条，车辆 &&**多辆，日均客
流 ,+* 万人次，占全市地面公交客运量的
#'-。然而，“老大哥”却在近几年遭遇诸多烦
恼。今年 "到 +月，客运量同比下降 %(%)-，
受道路拥堵影响，营运成本也逐年增加，驾驶
员流失情况严重。
“客运量下降，是不是没必要开新线了？

在外环附近的大型居住区、在轨道交通或公
交站点到家的‘最后一公里’，还有很多市民
出行不方便。我们是公共服务类企业，应该把
社会服务放在首位。”巴士公交（集团）有限公
司总经理张必伟介绍，巴士公交的改革是久
事整体改革和上海新一轮公交改革先行先试
的重要内容。从今年 ,月开始，一揽子公交改
革计划陆续出炉。
线路优化，巧做加减法，是改革的一大思

路。“"%.条骨干线路要确保，重复的线路要
减少，空白的地区要听取市民呼声及时弥补，
接驳线路要发展。简单说，内环内减负，优化
线路；内外环要搭桥，打不通的要打通，弥补
短板；外环要扩网，大中型居住区开辟大量新
线，衔接轨道交通。”张必伟透露，今年计划一
共开通 ,.条新线，其中有 &条线路是“最后
一公里”的接驳线路。此外，通过专业集中维
修，车身维修费每辆车降低了 %...元左右。
“在没有增加人员的情况下，我们的修理材料
费比去年同期下降了 &#.万元。”

闲置绿车重新跑起来
世博期间，有 "%.辆纯电动公交车在园

区服务。世博会后，这些新能源绿车又陆续投
身常规公交线路中。这些车属于巴士旗下的
电车公司，但巴士电车没那么多充电桩，导致
).辆纯电动公交车闲置了。“巴士一汽就有富
余的充电桩，而在原有体制下，两家独立法人
单位，没法共享资源，车、桩不能有效匹配。”

今年，巴士集团启动区域化经营，将旗下
&家运营公司整合为 '家，打破原有线网布局
的局限，专注区域，使有限公交资源效益最大
化。最先从巴士一汽和巴士电车公司开始———
两家企业合并成立了上海巴士第一公共交通
有限公司。新公司盘活了国江、市光、武宁等
六座停车场，).辆新能源公交车可以跑起来
了。两家企业的线路间可以互补，有效利用
营运班次减少发车间隔，双休日有针对性地
对商务圈途经线路合理增投运能。合并后，
双方资源对接，电车的“大块头”积极投身高
运能路线，一汽的“小个子”则成了接驳能手。
不仅闲置的绿车跑起来了，今后还将有

更多绿色公交出现在上海街头。“明年，我们
将大规模采购新能源车，几年内实现内环线
所有公交零排放。”张必伟透露，在服务市民
上，今年陆续有 ""#.个站点装上了 ''英寸
信息屏，供乘客实时了解车辆信息。约 "...

辆车将陆续在车厢内安装 /0$0，今后要实现
巴士所有的公交车都可无线上网。

拟建约租车行业统一平台
与巴士类似，上海规模最大的出租车企

业强生也在积极酝酿改革。“如果说‘滴滴’
‘快的’还只是对出租企业原有的管理手段带
来冲击的话，现在的‘专车’‘优步’就是直接
对行业带来严峻挑战。”上海强生出租汽车有
限公司董事长陈放坦言道。

新一轮改革将在今明两年密集展开。“我
们梳理出 %.项改革任务清单，整合重组运营
公司，推动规模经营和集中管理。”目前，运营
公司已从 %."%年的 ",家调整为 +家，后方
人员由 %.""年的 +#,人减少到 )#,人。
明年，强生将加快传统巡游出租汽车的

转型，积极发展约租业务，牵头组织和初步建
成行业统一的约租车叫车平台，探索建立与
市场动态指数相匹配的运价联动机制。
“按照我们的预想，在约租平台下，市民

线上预约、支付，驾驶员除了有基本工资，还
有绩效考核、奖励提成，通过三方面组合实施
分配，可能就完全颠覆了现在所谓份子钱的
概念。巡游车和约租车合理分配，各司其职。”

两卡整合打造沪版#八达通$

目前，久事正在研究交通卡和旅游卡的
重组整合，经有关部门批准，交通卡功能拓展
有望实现，打造类似香港“八达通”的智能卡。

上海都市旅游卡分为普通卡、纪念卡、
特制卡三种类型，又分为可充值卡、不可充
值卡，基本涵盖“衣食住行”各方面。它可在
上海地铁、出租车、公交车等交通工具上使
用，还能在公共交通领域享受政府优惠换乘
政策，即所有优惠政策、功能与公共交通卡
一样。而且，不少宾馆、度假村、酒店、超市、
加油站、景点都是这张卡的“特约商户”，不
仅可以使用都市旅游卡，还可享受不同程度
的折扣优惠。
目前，旅游卡公司已正式由交通卡公司

托管，成为二级子公司，这也是久事改革总体
方案的组成部分。久事正在研究两卡整合，交
通卡未来有望不仅能在公交车、地铁、出租
车、停车场等领域使用，也可在衣食住行等领
域潇洒一挥。据悉，两卡整合不是交通卡公司
一家能完成的，还涉及银行系统。

本报记者 叶薇


